



7 sus cazadores, el teniente Alfonso Marié libró de un empujón al Príncipe de una muerte segura pues vio a tiempo apuntarle y en efecto salió luego la bala que sin duda lo habría muerto.

Después de cojerles con la mano los fusiles a los republicanos por las manos con mucho arroyo y sangre fría, no pudieron tomarla; pues aquellos estaban todos tras el muro y estos acamparon y fueron rechazados con muchas pérdidas.

12 El enemigo de nuevo recibió porque pues todo el día bombardearon la Cruz y escaramuzas por toda la línea.

Se ponen a media ración las caballerías por falta de forraje a excepción del regimiento de la Emperatriz y huérfanos y la guardia de Corps mexicana compuesta de hombres intrépidos al mando del Coronel Campos.

Hoy almuerza Maximiliano en unión de algunos jefes mucha azada en vinagre y un medio poyo regalo de las monjas herenas.

Las intrigas de los generales entre sí desmoronaban mas la situación en complemento del hambre que ya se deja sentir de una manera alarmante.

A las mujeres del pueblo que presentaban en la Cruz <sup>una granada</sup> se les daba un peso.

15 Lo mas del día estuvo el Emperador delirando con Castillo y resolvieron mandar a

Mejía en busca de Márquez, mas estando este en cama se resolvió mandar al Príncipe de Salm y Moret.

18 A la madrugada salen Salm y Moret; pero según Salm ya Lopez habia dado aviso al enemigo y se les esperaba; así es que fueron rechazados a poco de pasar el río, atravesando la línea enemiga cuarenta soldados que llegaron a la Tierra, los demas envueltos entre el enemigo volvieron para adentro no sin algunas bajas. Salm culpa a Lopez y a Moret que andubo flojo. Este fue reprendido severamente por Miramon.

19 Son puestos en prisión indefinida al General Ramirez, coronel Rubio y comandante Adams, porque en unión de unos quince oficiales ~~se~~ suplicaron a Mejía inducere al Emperador a rendirse.

20 Sale el abasciano Muth por 2,000 \$ que le ofrecio el Príncipe Salm, para Méjico con un papel para Márquez que llevaba en la suela de su zapato.

24 Ensaña Arellano sus nuevas baterías dandole un excelente resultado.

Saló Mejía un poco restablecido ya de sus males y se pone al frente de sus tropas.

Al estar el Emperador y sus generales observando al enemigo en el interior de la torre de la Cruz entió una bala de a doce y dió contra la pared cubriendo de polvo a todos y cayendo en

seguida al suelo. El Emperador dijo que la bala la enviaría a Miramon como un recuerdo inscribiendo en ella los nombres de los generales que presenciaron el hecho.

25

Es herido en la azotea de la Cruz el coronel Leiza <sup>(del estado mayor)</sup> por una granada que le destroza ambas piernas, de lo cual muere a pocos días.

Vuelve el correo Muktz trayendo del campo enemigo las siguientes noticias q' debidas a su zaga y a las adquirio:

Que Marquez fue derrotado por Porfirio Diaz el 8 o 9 de Abril en St. Lorenzo, escapando solo con unos cuantos husares.

Que Puebla habia caido en poder del enemigo siendo fusilados tres generales de los nuestros y cincuenta oficiales.

Que el enemigo no pensaba ya dar otro ataque, porque tenia la conviccion que caerian sitiados dentro de pocos dias en su poder, muriendose de hambre.

Preguntó el Emperador que que significaban los repiques, salvas y dianas que se oyan pocos dias ha en el campo enemigo, y contestó que era por el triunfo de Porfirio Diaz sobre Marquez y Puebla.

Todo su relato probó ser cierto, como desgraciadamente lo fué.

Esto resolvió al Emperador a abrirse paso

por entre el enemigo y salir, para lo cual Castillo se le encargó hiciera proposiciones por escrito, del modo de efectuarlo.

Hasta hoy perdió el Emperador la esperanza del auxilio de Marquez.

26

Estando todo listo para la salida la mañana siguiente, nadie sin embargo lo sabia fuera del Emperador, Castillo, Miramon y Salu.

Los papeles y archivos del Emperador fueron arreglados por Salu en pequeñas baltijas que debían llevar los husares en los cientos.

El Principe Salu fue nombrado jefe de la casa del Emperador.

Dispone el Emperador que todas las personas q' cerca de él llevaba, portasen un pequeño libro de memorias, para escribir en ellos todos los incidentes aun la orden q' mas insignificante.

Para enganar a los habitantes y al enemigo, se reunieron todas las cornetas por la tarde en la Cruz y se mandó tocar diana, repicando a la vez las pocas campanas que quedaban en algunos templos.

27

Entre ~~cinco~~ <sup>seis</sup> y seis de la mañana avanzaron a la vez Castillo sobre la garita de Mexico y Miramon sobre el Cimatario.

27

Entre cinco y seis avanzó Castillo haciendo un ataque fúido sobre la garita de Mexico

7 Miramon por S. Francisco.

Se tomó en este ataque la primera línea del enemigo y los liberales corrieron á bandadas como carneros (dice Salas).

Entre tanto el Emperador listo esperaba la orden para salir.

Se tomaron al enemigo 15 cañones, 546 prisioneros, bastante parque y armamento, así como provisiones. El Tacal q era cuartel general de Corona, también fue tomado.

Fue tal el pánico en el campo enemigo, que algunos generales huyeron hasta Telapalapa.

Castillo tomó una batería de seis cañones.

El enemigo perdió 10,000 hombres en la deserción.

La derrota fue tan completa que algunos de los generales enemigos propusieron á Escobedo levantar el sitio, en lo cual estuvieron de acuerdo caso que Miramon auxiliase á Castillo y tomase la garita de México, pero desgraciadamente se dejó perder esta oportunidad y no se efectuó la salida tan deseada.

En esta ocasión que <sup>se</sup> abrió la línea desde Callejas hasta la garita de Telapalapa y sin embargo embriagados con el triunfo, ni Miramon auxilió á Castillo ni se efectuó la salida.

El Emperador en vez de haber dado orden general de salir, dejó todo en prevención y fué á reconstruir la línea enemiga tomada. <sup>Esta</sup>

tiempo tan precioso supo Escobedo aprovecharlo y mandó (en vista de la actitud pacífica de los nuestros) cerrar la línea inmediatamente, perdiendo así los imperialistas quizá la última y mejor oportunidad de salir.

Los habitantes poseídos de júbilo salen de sus escondites al campo tomado al enemigo y traen provisiones.

Por la tarde se dió otro ataque á la línea del Cuicatlan que ya estaba cerrada y los cazadores de Salas con sus rifles hicieron desbandar muchas tropas con sus 14,000 cartuchos y gastaron en este encuentro haciéndonos cerca de 300 bajas, y volvió el enemigo á tomar los puestos que poco há se le habían quitado tan gloriosamente.

28.

El ataque á S. Gregorio acordado ayer no se hizo por falta de parque.

Es notada la mutua correspondencia traida con el enemigo desde las ayotkas por medio de conaseñas. Esta correspondencia se atribuye á Lopez.

Alameda

Comienza á destruirse el parque de la Alameda sirviendo el fozge como forraje y el tronco como combustible.

30

Mayo

1<sup>o</sup>

Se resuelve atacar la garita de México.

Salí el valiente coronel D. Joaquin Rodriguez á atacar esta fortaleza y cuando ya el triunfo era nuestro fué muerto el coronel á distancia